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推 进 深 部 找 矿! 缓 解 储 量 危 机

———四院士对《中国黄金报》谈关于当前矿产资源勘探问题

! ! 最近中科院涂光炽、谢学锦，工程院赵文津、刘广志四位院士接受了《中国黄金报》记者的采访，他们分别对当前国家的矿

产勘探政策及方向提出了宝贵的意见，对勘探工程和物化探以及向深部寻找矿源提出了中肯的建议，现摘编如下，供参考。

中国科学院院士涂光炽：扭转浅层观念，推进攻深找盲

! ! 我们提出攻深找盲，更多含义是在已知矿附近找盲矿

体。大范围找矿也可以这样做，不要一开始就满足找浅部

矿。矿产资源紧缺，就更应该向深部走。现在大家对深部不

感兴趣，打钻打到 "### $ 就不打了。特别是金矿成矿带有

向纵深发展的趋势，更应该关注深部。

金矿成矿原因很复杂，这是由于金矿成矿时运载工具不

同造成的。有色金属矿有伴生金矿的，金矿和其他金属伴生

却不多见。所以单独矿体在千米以上相当多，其他金属矿少

见。我认为，深部找矿问题不是企业本身问题，整个矿业界

都有浅部找矿、浅部开矿的想法。我们在深部找矿技术方法

的运用是个弱点，用地球物理方法找金只是在胶东做了示

范，这个方法找矿是很重要的。胶东、夹皮沟、小秦岭都属于

热岩带型金矿，现在已有一定研究，而对其他类型金矿都没

有很好研究。像卡林型金矿一直没有开采，其实开采利润可

能不像胶东那么好，回收难度大一些，但都是可以克服的困

难。四川西北部的金矿也是很大的，甚至都摆在那里。胶东

有世界级大矿的前景，但这个前景还没有变成现实，相信

"### $ 以下还有不少矿。印度黄金开采到 %### $ 深度，西

方国家 "### 多米深度是常见的。胶东一直停留在五六百

米。我去的次数较多，他们往往愿意多找几个点，但不往下

走。向下走显然开采成本大一些，投资多一些。我国最老的

金矿就是夹皮沟，也存在往深部发展的问题。一个矿体不能

只管浅的，不管深的，一般情况都应该采出来。如果深部矿

放在将来开采，难度很大，应该一气呵成。

国外都有深部规划，我们很多矿勘探到一定深度，再深

就没有怎么管了。不仅仅是金矿，其他矿也有这种情况。澳

大利亚矿山的金铜铀技术都是最早的，有的大矿在打穿 %##
$ 无矿区才找到的，这要冒风险。一些矿业大国的很多经验

值得我们吸取，他们开采深度都比我们大。我国光深部这一

点，就可以给国家提供一大笔财富。我国黄金和有色金属勘

探和开采深度都落后于世界矿业大国，这些矿业大国很多并

不是发达国家而是第三世界国家。他们能做到，我们完全能

够做到。国外矿业公司有很多鼓励办法，我们也应该制定好

的办法鼓励大家深部开发。

中国工程院院士赵文津：建立大空间概念

! ! 找矿有两个概念：一是找浅部的矿，即矿体埋藏深度不

大的，如几十到几百米深处的矿体；二是找深部矿，即寻找赋

存深度较大的矿体，即比常规开采深度要深的矿体。一般金

属矿，包括黄金矿，赋存深度在地表到几十米深处，随着浅部

矿体采完，就要向下采深部矿，南非金矿已开采到 &### $
深，我国山东金矿也已达到 ’## $ 以下，广西大场锡矿达到

了 (## $ 以下，而塔里木盆地塔河油田深度已达 )### * ’###
$。这样就提出找深部矿的问题，这种矿体时期的深浅概念

是相对的，主要取决于当时采矿的深度。

从矿体成因来说，内生金属矿都是地球内部成矿物质运

动的结果，地球内部物质运动，由于运动（ 重力引起向下运

动、地球旋转以及内部热对流等等）造成物质分异，并在一定

的构造应力及围岩的物理化学条件下，在地壳内的适当部位

就位并生成矿体。其中有一些矿液运动到地壳表层空间，就

以浅层矿出现，而为人类开采利用，但是，同时还有大量的矿

物质赋存在深部。浅层矿可能只是像冰山那样仅仅是出露

在水面上的一个小角，或者像牛尾巴那样深处还会有大量的

矿物质的存在。因为，地球的地壳厚度在 %# * &# +$，青藏高

原则在 )) * (# +$ 厚，而地幔有 ,-## +$ 厚，人类采矿的深度

相比之下仅是很小很小的表皮。地球太大了，其物质分异的

规模是很大的。这种成矿物质相对集中分布的空间，就是许

多人称为的矿化区或矿集区。我们知道，完全孤立存在的矿

体很少。矿液规模与地球体积相比实在太小了，地球一动就

不得了。一个矿点矿挖完了，不等于一个成矿区内矿产的枯

竭。当然，随着找矿深度加大，就不需要开发一些新的找矿

概念和方法。

在找深部矿问题上，要开发探测深度更大的精细度更高

的找矿方法是一方面，另一方面就是要研究地壳乃至上地幔

的活动，它们发生的构造活动，这些大的构造活动就是矿产

形成的宏观的地质构造背景，依据这一宏观地质构造背景人

们就可以推测成矿条件最有利地段，以提高找矿效果。大地

构造格架是深部找矿的基础。我们在地表认识的岩石、地

层、构造是平面概念，应当了解深层情况，要建立空间多维的

概念。进一步说，就是建立在地壳演化甚至是上地幔演化背

景下的大空间多维（ 包括物质属性等）概念。这就得了解比

如在 "## +$ 公里深度范围内物质与运动。有些矿是地幔来

的，金矿肯定是来自深部而不会是浅层。我们讨论过，斑岩

铜矿也是上地幔的产物，可能来自 "%# * "&# +$ 的深度。如
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果没有一点资料，你对下面是一抹黑。打钻仅是一个点的情

况，建立空间概念就得用地球物理等多种方法。我们要推动

新的找矿理念，要重视基础理论，改变就事论事的习惯。有

一批地质人员习惯于随意猜想，建立不起来这个框架。就拿

金矿来说，如果矿液是从下到上的，在浅层能分析出金矿异

常。如果金的异常很弱，怎样判断弱异常是反映深部有大矿

呢？还是一些没有价值的矿化？判断很困难。我们要通过

弱异常找到“ 牛尾巴”，把深部的“ 牛身子”拽出来。化探难

有深度概念，物探磁异常、重力、电法可以判断异常体的深

度。化探在深部找矿上，必须和物探、钻探结合起来，得出空

间概念。比如西藏羊八井有很多地幔来源的气体，这个地幔

至少在 !"" 多千米以下，怎么运上来的？储气构造到底在哪

个层位？因为仅上地幔就有 #!" $% 厚。

我认为目前存在的问题：一是学科隔离，学科之间交流

太少；二是缺少找矿动力。地质学家必须下去看看能不能找

到矿，没找到，就得想尽一切办法去找。我不相信危机金属

矿山就都是矿藏枯竭了，我想研究总结后，还是有找矿希望

的，问题是我国长期没有解决好矿山的找矿投入的问题。这

几十年，很多矿山矿采完了又找到矿的实例是很多的。比如

环太平洋第三纪火山岩型热液金矿，是火山喷发带上来的，

热泉中含有品位比较高的金。第三系都有比较大的金矿，都

是火山岩型的。另外，深部找矿进行不下去，还有一个原因

就是矿业市场尚未打开。外国公司感到风险太大，不敢投

资，现有资料太少，不知道往哪儿投。我们要给外商好的环

境，让他们安顿下来。我们还要给予指导，有利于他们留下

来。

中国科学院院士谢学锦：迅速把握全局，逐步缩小靶区

& & 深穿透地球化学方法可以用很稀的观测点和采样点在

短期内控制很大面积。我们已经发展了一整套深穿透地球

化学方法。在新一轮国土资源大调查项目中，我们用很稀的

密度扫掉东天山 !’ 万 $%(，采取 !"" $%( 一个点，圈出许多

很大的异常。据此最近发现了大型砂岩型铀矿，核工业地质

队伍经打钻已经证实；还有许多异常可能指示金矿和别的

矿，在这个地区取得很好的找矿效果。我们把这些经验用到

了内蒙古，就是把常规方法和深穿透方法结合起来，用稀密

度迅速全部覆盖。我的一个战略思想就是：迅速把握全局，

逐步缩小靶区。国内外矿产勘探多年也是用这个思路。但

是，这个全局究竟有多大？大家概念不同。如果用很密的观

测点，这个全局肯定大不起来。我们用很稀的观测点和采样

点就能在短期内控制很大面积。东天山扫掉 !’ 万 $%(，取得

重大发现也不过两年时间。而过去扫面 # $%( 一个点做了

(" 年，还没有覆盖这么大面积。别人怀疑这么稀的密度能找

到矿吗：不是找到了吗！可是大家还是不相信，保守力量是

非常强大的。为什么我们老是谈原始创新，却老是出不来，

因为，原始创新很难被理解、被接受、被通过。

前几年有哈萨克斯坦地质学家来中国，与我们达成协

议，由他们送来哈萨克斯坦的样品，我们承担分析。这位地

质学家遭到很多人反对：“这些地区都作过金属量测量，还要

再作分析干什么？”殊不知用老的地球化学方法采样做光谱

扫描，分析质量是极差的，灵敏度也是极差的。后来这位地

质学家力争搞了窄长的一条带，结果发现虽然是 !"" $%( 一

个点，但已有的巨型金矿就落在这样的异常里。另外还发现

了巨大的过去完全不知道的金异常、铂异常以及其他异常，

很可能会发现一些巨型的矿床。

中国工程院院士刘广志：资源量不等于储量

& & 我们面临矿产资源的危机，是储量危机，而不是资源危

机。我认为深部探矿不是观点问题，是找矿的哲学思想问

题。“地大物博”，我读小学时书本上就有这句话。现在有人

提出要从教科书去掉，我认为这句很鼓舞人心的话不能变。

资源（ )*+,-).*）和储量（ )*+*)/*）的内容不同，能一样吗？连

英文也都是两个词。储量是在勘探工程基础上被证明的资

源，已有储量用完了，不能说资源量就没了，甚至就枯竭了，

因为你还没有证明呢！现在国外矿业公司来中国，看了很多

地方，一看就说这不能开，是资源（ )*+,-).*），而不是储量（ )*0
+*)/*）。所以，我们又遇到了建国初期的状况。建国初期经

济恢复，现在是要经济崛起，同时重工业必须领先，需要大量

矿产资源。建国初期的三五年，我们探明那么多储量，现在

为什么不能？白云鄂博铁矿都是露在地表的。矿从哪来的？

不就是从地球深部喷出来的吗？目前我们并没有探到深部。

长春地球物理所的所长王世称提出的山东 ’1 个金矿点，至

今没有验证，没有人敢投资。外国深部有矿，难道我们就没

有吗？现在 2"" % 以浅采空了，就不敢往下探，这属于决策

问题。哪有打一个孔就碰上金子的。我们的金刚石受控定

向钻探技术已经很成熟，解决了普通钻孔无法达到的地质深

度和工程目的，而且定向钻孔还能深入到过去钻孔无法深入

的矿床禁区，效益显著。我们有 1 个探矿研究所，有的研究

所已经实现高科技控制，可以说没有技术的顾虑。过去是打

排钻，一个孔一个孔地打；现在一个主孔打下去，到深部可以

分 # 个支或 3 个支。一眼多孔的全方位钻探，可以帮助我们

节约很多成本去控制深部矿产储量。尤其金矿的巷道是个

“铁胡同”，排风支护等和浅部相比都没有什么特殊的难度。

而且面向深部钻探的技术，也正符合地质学的深部成矿理

论。

（刘广志& 供稿）&
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